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«Открытый микрофон»
О чем у руководства Кировской области спроси-
ли во время презентации потенциала региона 
на площадке ТПП РФ? Участников интересова-
ли контакты с бизнесом из других стран, потен-
циал складских площадей, включение области в 
программу промышленной реновации. Благо-
дарности прозвучали за кировских изобретате-
лей и местный пармензан. 

Альтернативная школа
Светлана Епифановских – многодетная мама, 
творческий человек, фотограф. В преддверии 
сентября в родном городе Омутнинске она от-
крыла центр гармоничного развития, который 
называет альтернативной частной школой. 

Запросы молодежи ПФО 
озвучили в Госдуме
Из тех, что касаются жизни на селе, главный 
приоритет для молодых людей – Интернет.
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– В Кировской области разви-
ты машиностроение, сельское 
хозяйство, промышленность, лес-
ная отрасль, – отметил в своем 
выступлении президент Торго-
во-промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин. – Во многих 
направлениях регион – ведущий. 
Здесь существует очень серьезный 
набор преференций, который вы-
строен сегодня губернатором и его 
командой. Это серьезное преиму-
щество области с точки зрения 
привлечения инвесторов для ре-
ализации различных проектов, а 
также для инициирования новых 
предложений.

Глава региона Александр Со-
колов в свою очередь отметил, 
что в Кировской области исто-
рически сложились условия для 

локализации отраслей, имеющих 
значительный потенциал, кото-
рый может быть интересен инве-

сторам. Первая отрасль, которую 
представил губернатор – лесная 
промышленность. Так, в регионе 

лес занимает свыше 60% терри-
тории. По объемам заготовки и 
деревообработки область входит в 
число крупнейших в России.

Кировские предприятия осу-
ществляют весь цикл переработки 
древесины – выпускают пилома-
териалы, мебель, бумагу, картон, 
продукцию лесной химии.

– В регионе есть большой потен-
циал по переработке низкосортной 
древесины, которая в настоящее 
время почти не перерабатывает-

ся, а ее объем – порядка 1,5 млн 
кубов. Мы приглашаем потен- 
циальных инвесторов для создания 
соответствующих производств. 
Готовы предоставить инвести-
ционные площадки, налоговые 
преференции, льготное финанси-
рование и другие меры поддержки, 
которые обсуждаемы каждый раз в 
индивидуальном порядке, – сказал 
Соколов.

Вторая отрасль, потенциа л 
которой был представлен, – био-
технологии. Кировская область – 
исторически сложившийся центр 
биотехнологий России. Первый 
отечественный антибиотик – пе-
нициллин – был получен именно 
в Кирове.

– Уникальность для развития 
отрасли обусловлена наличием в 
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СОБЫТИЕ

В Москве губернатор пригласил 
в Кировскую область инвесторов

С 2022 года на площадке много-
профильного социального центра 
в микрорайоне Чистые Пруды ра-
ботает структурное подразделе-
ние центра занятости населения 
города Кирова. Еще одна точка 
присутствия центра занятости в 
сентябре текущего года открылась 
в микрорайоне Озерки.

Взаимодействие специалистов 
центра занятости с соискателями 
работы в открытых структурных 
подразделениях осуществляется по 
принципу «одного окна» с учетом 
конкретной жизненной ситуации 
человека.

Ищущие работу граждане в од-
ном месте могут не только выбрать 
заинтересовавшую их работу, 

но и пройти профессиональную  
ориентацию в выборе сферы  
деятельности, получить помощь в 
составлении эффективного резю-
ме, при необходимости психологи-
ческую поддержку после потери 
работы и индивидуальную помощь 
в преодолении психологических 
барьеров при её поиске, пройти 
профессиональное обучение или 
повысить свою квалификацию.

После выбора подходящего 
варианта трудоустройства кон-
сультанты центра занятости ор-
ганизуют для соискателя работы 
собеседование с понравившимся 
работодателем, а индивидуальные 
консультации по профессиональ-
ной ориентации и психологиче-

ской поддержке позволяют снять 
имеющиеся у соискателя работы 
психологические и профессиональ-
ные барьеры.

Желающие сменить или полу-
чить востребованную на рынке 
труда профессию, повысить свои 
компетенции могут познакомить-
ся с графиком обучения, узнать о 
порядке направления на профес-
сиональное обучение. 

Несовершеннолетние имеют 
возможность подобрать варианты 
временного трудоустройства в сво-
бодное от учебы время, получить 
первый трудовой опыт. 

Здесь же ведется прием граж-
дан, заключивших социальные 
контракты по двум направле- 

ЦЕНТР ЗАНЯТОС ТИ

Дополнительные офисы КОГКУ ЦЗН     
Для повышения доступности услуг в сфере занятости населения, 
комфортности и транспортной доступности открываются 
дополнительные офисы центра занятости населения города Кирова.

Микрорайон «Озерки», ул. Павла Корчагина, 238а.

Сделал это в рамках большой презентации экономического, промышленного и инвестиционного потенциала 
региона в Москве, на площадке Торгово-промышленной палаты Российской Федерации. Участниками 
мероприятия стали инвесторы, бизнесмены и дипломаты.

«Инвесторы, 
которые успеют 
зайти первыми, 
снимут самые 
сливки».

Юбилейный патент
Федеральная служба по интеллек-

туальной собственности Российской 
Федерации (Роспатент) выдала три 
свидетельства (на каждый цвет ло-
готипа) на товарный знак праздно-
вания 650-летия основания города 
Кирова. 

Ранее АНО «Дирекция по орга-
низации 650-летия города Кирова» 
оформила исключительное автор-
ское право на него. А сейчас к нему 
изготовлены свидетельства. Логотип 
празднования уже размещается на 
улицах города, в парках и скверах, 
а также в музеях, подведомствен-

ных учреждениях, магазинах и на 
сувенирной продукции.

6 50 -ЛЕТИЕ КИРОВА

Такси с символикой
В Кирове появятся такси с юбилейной символикой. 

Предварительное соглашение о брендировании авто-
мобилей достигнуто со службой «Яндекс. Такси». В бли-
жайшее время планируются предметные переговоры с 
участием всех заинтересованных сторон. В рамках этого 
обсуждения поднимут вопрос и об отборе водителей, 
которым будет предложено оформить их автомобиль.

С таким же предложением выйдут к муниципальным 
перевозчикам и другим крупным службам такси. 

Кроме праздничного оформления у чиновников появи-
лась идея размещать в салонах общественного транс-
порта и автомобилях таксопарков информационные 
буклеты о Кирове и его истории. Также предлагается 
разработать специальную форму для кондукторов и во-
дителей на время мероприятий юбилея.

ТРАНСПОРТ



   города Кирова
ниям – трудоустройство граждан 
и организация предприниматель-
ской деятельности. 

Заявление на поиск работы 
подается в центр занятости в 
электронном виде через Единую 
цифровую платформу в сфере за-
нятости и трудовых отношений 
«Работа в России» (trudvsem.ru) с 
использованием подтвержденной 
учетной записи портала Госуслуг. 
При подаче в центр занятости заяв-
ления на поиск работы соискателю 
необходимо на портале «Работа в 
России» заполнить резюме, с по-
мощью которого специалистами 
центра занятости будет осущест-
вляться подбор вариантов трудоу-
стройства, а работодателями – са-
мостоятельный поиск работников.

Единая цифровая платфор-
ма «Работа в России» – это госу-
дарственный интернет-ресурс, 
направленный на организацию  

взаимодействия соискателей ра-
боты, работодателей и органов 
службы занятости.

Функционал портала «Работа 
в России» сопоставим с Superjob, 
Headhunter, Avito и другими попу-
лярными ресурсами для поиска 
работников, работодатели также 
публикуют на нем вакансии и 
ищут работников, а соискатели ра-
боты – свои резюме и откликают- 
ся на вакансии. Главное отличие 
портала «Работа в России» в том, 
что он бесплатный как для работо-
дателей, так и соискателей работы.

В дополнительных офисах цент-
ра занятости расположен сектор 
цифровых сервисов, где человек 
может самостоятельно или при 
помощи консультантов центра 
занятости составить резюме и 
подать заявление на содействие 
в поиске работы. Специалисты 
центра занятости также помогут 

посмотреть имеющиеся вакансии 
на единой цифровой платформе 
«Работа России», договориться с 
заинтересовавшим работодателем 
о собеседовании.

В настоящее время в городе Ки-
рове открыто почти 9 тысяч раз-
личных вакансий, поэтому всем 
соискателям работы рекомендуем 
обращаться в центр занятости.

Адресы дополнительных
офисов:
микрорайон Чистые Пруды: 
ул. 4-ой Пятилетки, 36Б;
микрорайон Озерки: 
ул. Павла Корчагина, 238а.

Микрорайон «Чистые Пруды», ул. 4-ой Пятилетки, 36Б.

*Суперджоб, ХедХантер, Авито.

регионе всех необходимых компо-
нентов: научно-исследовательских 
институтов, образовательных 
организаций, биофармацевти-
ческих предприятий, – отметил 
губернатор.

В регионе уже создан биофарма-
цевтический кластер, в который 
входят 17 предприятий, произ-
водящих широкий ассортимент 
лекарств, в том числе входящих 
в перечень жизненно необходи-
мых и важных лекарственных 
препаратов, а также педиатри-
ческие вакцины, антибиотики 
и ветеринарные лекарственные 
препараты. 

Для дальнейшего развития от-
расли в области планируется соз-
дание особой экономической зоны.

– Инвесторы, которые успеют 
зайти первыми, снимут самые 
сливки. Этот проект курирует-
ся на уровне правительства РФ, –  
сказал Соколов.

В числе развитых и перспектив-
ных отраслей экономики региона –  
машиностроение и мета лло- 
обработка. Машиностроительные 
предприятия выпускают авиаком-
плектующие, металлообрабаты-
вающие станки, железнодорож-
ные подъемные краны и другую 
вспомогательную ж/д технику, 
сельскохозяйственную технику, 
а также специализированное 

оборудование для нефтегазовой 
отрасли.

– Преимущества Кировской об-
ласти в сфере машиностроения 
объясняются наличием развитой 
инфраструктуры, конкуренто-
способными ценами на жизненно 
важные ресурсы и наличием квали-
фицированных специалистов, ко-
торые обучаются в наших учебных 
заведениях, – продолжил губерна-
тор. – Это позволяет компаниям 
региона успешно конкурировать 
не только на внутреннем, но и на 
мировом рынке. 

Особое внимание уделяется 
развитию кадрового потенциа-
ла и обу чению молодых спе- 
циалистов. В этом году, напомним, 
в области вдвое увеличили число 
бюджетных мест в техникумах и 
колледжах по специальностям 
группы «Машиностроение». Ре-
гион с этим направлением вошел 
с проект Минпросвещения России 
«Профессионалитет» по развитию 
системы среднего профобразова-
ния и создания кластера для сту-
дентов-машиностроителей.

При разработке программ обу-
чения учитывается потребность 
предприятий реального секто-
ра экономики в кадрах. Как от-
метил на мероприятии ректор 
ВятГУ Валентин Пугач, многие 
предприятия, выбирая место для 

размещения производства, оце-
нивают кадровый потенциал ре-
гиона и возможности подготовки 
сотрудников. Для университета 
является обычной практикой за-
пуск перспективных программ 
подготовки для конкретных сек-
торов экономики.

– Примером такого взаимовы-
годного сотрудничества является 
строительство завода «Нанолек». 
Это новое биофармацевтическое 
предприятие, специализирующееся 
на производстве лекарственных 
препаратов. Строительство за-
вода началось только после пони-

мания со стороны инвестора на-
личия в регионе подготовленной 
кадровой базы, сформированной 
ВятГУ. В результате совмест-
ной работы завод вышел на про-
ектную мощность и в настоящее 
время является предприятием 
со среднесписочной численно-
стью сотрудников 800 человек, 
из которых почти все ключевые 
специалисты были подготов-
лены нашим университетом, –  
сказал Пугач.

Он добавил, что при формиро-
вании образовательных программ 
вопросам взаимодействия с пред-

приятиями вуз уделяет особое 
внимание. 

– Как показывает наш опыт, 
наиболее эффективные образо-
вательные программы проекти-
руются с учетом потребностей 
предприятий-партнеров. Это 
позволяет увеличить в програм-
мах доли дисциплин и практик, 
реализуемых непосредственно 
на предприятиях области. Вуз 
со своей стороны обеспечивает 
организацию адаптированного 
расписания занятий для тех об-
учающихся, которые изъявили 
желание сочетать обучение с ра-
ботой на выбранном профильном 
предприятии, – рассказал ректор.

Также для удовлетворения спро-
са промышленных предприятий 
Кировской области на станко-
инструментальную продукцию, 
решения инновационных задач, 
создания новых технологий и 
модернизации действующих 
производств, на базе Вятского 
гос-университета создан и успеш-
но функционирует Инжинирин- 
говый центр. Его наличие позво-
ляет не только заниматься разра-
ботками, но и серийным произ-
водством высокотехнологического 
оборудования.

Продолжение темы на стр. 4

Власти Кирова ожидают от малого бизнеса роста и инвестиций
Об этом говорится в прогнозах со-
циально-экономического развития 
МО «Город Киров» на 2024 год и 
плановый период 2025 и 2026 годов 
и на долгосрочный период до 2035-
го. До 23 октября оба документа 
проходят процедуру публичного 
обсуждения.

По малому предпринимательству в 
обоих документах есть отдельный раз-
дел. Из 27 747 субъектов малого и сред-
него предпринимательства в 2022 году 
12 414 составляли малые предприятия. 
В сфере малого предпринимательства 
было занято 93,2 тыс. человек, или 38,9 
% от экономически активного населе-
ния Кирова.

«По данному показателю прогно-
зируется рост до 95,9 тыс. человек к 
2026 году в связи с восстановлением 
экономической деятельности субъек-
тов малого и среднего предпринима-
тельства», – отмечается в прогнозе на 
ближайшие три года.

Ожидвается, что показатель в 2022 
году по числу субъектов малого пред-
принимательства в расчете на 10 ты-
сяч человек населения 558,36 единиц 
к 2026-му увеличится до 569,88-ти.

«Оборот субъектов малого предпри-
нимательства в 2022 году составил  
293 608,4 млн. рублей, в прогнозиру-
емом периоде в 2026 году предпола-
гается рост показателя до 395 414,9 

млн рублей», отмечается в прогнозе 
на среднесрочную перспективу.

Предполагается хоть и незначи-
тельный, но рост объема инвестиций 
в основной капитал субъектов пред-
принимательства. В 2022 году этот по-
казатель превысил 8576,2 млн рублей.

«В 2023 году предполагается незна-
чительное увеличение инвестиций 
до 8627,3 млн рублей, в 2026 году – до 
9572,6 млн рублей», – говорится в прог-
нозе на три года.

Согласно прогнозу на долгосрочную 
перспективу, число малых и средних 
предприятий (включая микропредпри-
ятия) в 2025 году составит 12 962 едини-
цы (в текущем году – 12 599 единиц), в 

2030 году – 13 612 единиц, в 2035 году –  
14 308 единиц.

Прогноз на среднесрочный период 
служит основой для формирования 
бюджета муниципального образова-
ния, на долгосрочный – бюджетного 
прогноза.

Предложения и замечания в рам-
ках предлагается направлять в де-
партамент экономразвития и пред-
принимательства Кирова по адресу: 
610000, г. Киров обл., ул. Воровско-
го, 39 или по электронному адресу:  
econom@admkirov.ru, тел. 37-42-67. 

Прогнозы размещены на сайте гор-
администрации.

ОБСУ Ж ДЕНИЕ
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Отношения с Италией
Именно с поздравления Кировской обла-

сти с производством здесь пармезана начал 
свой вопрос Президент Итало-Российской 
торговой палаты Фердинандо Пелаццо. 

– Прежде всего хотел бы вас поздравить. 
Сегодня я ел самый лучший пармезан. Про-
бовал этот вид сыра и за рубежом. Не спе-
циалист, но как простой человек, который 
ел пармезан с детства, не заметил никакой 
разницы. Поздравляю, ваш действительно 
лучший из всех, – сказал в начале выступле-
ния Фердинандо Пелаццо.

И перешел к конкретному вопросу. Спро-
сил, как регион в сегодняшней полити-
ко-экономической ситуации относится к  
итальянскому бизнесу.

– Сейчас услышал о производстве мебели, 
древесины, молочной продукции, пармезана. 
Всё очень похоже на производства в Италии. 
Хотел бы узнать: несмотря на имеющуюся 
сегодня проблематику, открыты ли вы для 
итальянских предпринимателей?

– Открою секрет: пармезан, который вы 
пробовали, на кировской земле делают ита-
льянцы, – начал ответ губернатор Кировской 
области Александр Соколов.

– Я так и думал...
– Итальянские предприниматели долго пу-

тешествовали по России, выбирали качество 
молока. Возили его в Пьемонт, Милан, оцени-
вали качество в лабораториях. Оказалось, что 
подходящее для такого производства молоко 
в Кировской области, поэтому и делают у 
нас вместе с нашими предпринимателями.

Комментируя дальнейшие отношения ки-
ровских и итальянских предпринимателей, 
Соколов заверил:

– Мы заинтересованы в продолжении и 
расширении этой работы, потому что этот 
рынок еще нишевый и есть потенциал для 
развития. Предлагаем сотрудничество и 
по другой переработке, к примеру, сухого 
молока. Ко всем предложениям открыты.

Перспективы 
для Африки
Про интерес к странам Африки вопрос за-

дал представитель Московской ТПП по 
связям с африканскими странами Игорь 
Галканов. 

– Интересен ли Кировской области вы-
ход на африканский рынок? В частности, 
мы готовим делегацию в Кению, Танзанию. 
Эти страны в первую очередь интересуют 
сельскохозяйственные и промышленные 
технологии. Бывшие страны были под ко-

лониальным влиянием, в них ограничивали 
развитие технологий. Сейчас к этому боль-
шой интерес. Насколько вы заинтересованы в 
сотрудничестве с этими странами? – спро-
сил Игорь Галканов.

– С африканскими странами мы сотруд-
ничаем. Уже были официальные диплома-
тические миссии, приезжали послы из ряда 
стран. Мы понимаем интерес африканских 
стран к нашей продукции. Она двух видов. 
Во-первых, это всё, что связано с сельским 
хозяйством, прежде всего удобрения (коллеги 
с «Уралхима», которые занимаются этим на-
прямую, тоже здесь находятся). Во-вторых, 
продукты нашего машиностроения. Потому 
что у нас есть ряд уникальных изделий и 
мы очень конкурентноспособны по ценам 
по отношению к другим, скажем, западным 
моделям. Поэтому мы заинтересованы, – за-
верил глава региона, предложив коллегам 
отрабатывать тему.

Потенциал 
инвестплощадок 
Председатель правления АНО «Между-

народный бизнес форум недвижимости» 
Михаил Грин поинтересовался ситуацией 
с коммерческой недвижимостью.

– Одной из точек роста промышленного 
потенциала и инвестиционной привлекатель-
ности является наличие в регионе складской 
недвижимости. Каков у вас потенциал и ка-
кие меры предпринимаются для развития 
этого сегмента недвижимости? – спросил 
Михаил Грин.

Как заверил зампред правительства ре-
гиона Михаил Сандалов, «мы в этом видим 
большую заинтересованность». 

И привел конкретные примеры:
– На сегодня рассматривается инвести-

ционное предложение о создании локаль-
ного хаба по предприятию Wildberries. Это 
порядка 70 тысяч кв. метров складских 
помещений. По хабу, о котором сегодня 
говорил Александр Валентинович (по ло-
гистическому хабу для транзита грузов в 
иностранные государства, – ред.), есть два 
предложения – от 45 тысяч до 170 тысяч 
кв. метров. Это складские площади как с 
транспортной развязкой, доступностью ж/д 
и автотранспортных дорог, так и возмож-
ностью грузить авиа карго.

Зампред добавил, что «это не просто пло-
щадки, а мы уже подбираем конкретные зе-
мельные участки».

И отметил нюанс режима «одного окна» 
при работе региона с инвесторами.

– По Wildberries. Обратившись к нам, 
условно, в час дня, компания получила ин-
вестпредложение с конкретными инвести-
ционными площадками к 19 часам этого же 
дня, – заверил Михаил Сандалов.

Актуализация прошлого
Перспективами включения региона в 

программу промышленной реновации по-
интересовался член правления ТПП РФ, 
председатель совета по финансово-про-
мышленной и инвестиционной политике 
Владимир Гамза.

– Мы в палате реализуем федеральный 
проект промышленной реновации («Браун-
филд», – ред.). В рамках него ведется работа 
по реконструкции промышленных площадей. 
Если реконструкция невозможна, проводит-
ся демонтаж, полная зачистка площадок и 
подготовка к новому строительству либо 
созданию на этих территориях индустри-
альных парков. Также организуем сделки, 
связанные с промышленной ипотекой и предо-
ставлением промышленной недвижимости 
в лизинг. Насколько сегодня в рамках ваших 
проектов развития Кировской области такая 

деятельность целесообразна? – озвучил во-
прос-предложение Владимир Гамза.

– Мы в этом заинтересованы, потому что нет 
ничего более постоянного, чем изменения. 
И какие-то актуальные для прошлого века 
производства сейчас представляют собой 
свободные площади. Начиная с 90-х годов, 
их использовали не по назначению, соответ-
ственно, они не вернулись обратно. Где-то, 
безусловно, есть необходимость модерниза-
ции, – прокомментировал Александр Соколов.

И попросил Михаила Сандалова «по окон-
чании работы пообщаться с коллегой на эту 
тему».

– Думаю, для нас это актуально. Особенно 
для небольших городов Кировской области, 
где серьезно изменилась структура экономи-
ки, а много производственных площадей дей-
ствительно осталось, – добавил губернатор. 

Поколение инноваторов
Первый вице-президент ПН «Нацио-

нальная технологическая палата», пред-
седатель комитета по перспективному 
развитию ВОИР ТПП РФ Владимир Юртеев 
высоко оценил прошедший в июне форум 
«Внедрение 2.023» и спросил о перспективах 
для технологических предпринимателей.

В 2023 году, напомним, именно Кировская 
область официально является «Столицей  
изобретательства России». 

– По мнению всех присутствующих меро-
приятие прошло с блеском. Чем вызвано ваше 
внимание к развитию изобретательства и 
рационализации в регионе? И какие еще шаги 
предпринимаются для того, чтобы техноло-
гические предприниматели, изобретатели 
и рационализаторы чувствовали себя ком-
фортно и вносили свой вклад в социально-эко-

номическое развитие Кировской области? – 
задал вопрос Владимир Юртеев.

Александр Соколов назвал вопрос «очень 
правильным, прямо суть».

– Смысл текущей деятельности нашего пра-
вительства мы видим в работе с инициатив-
ными людьми. Государство во многих вопро-
сах не должно само выступать изобретателем. 
У нас много людей, которые позиционируют 
себя и на практике которых действительно 
можно назвать рационализаторами и изо-
бретателями. У них появилась инициатива 
(о присвоении Кировской области статуса 
«Столица изобретательства России-2023», – 
ред.), мы помогли оформить ее в проект. 
Большое спасибо Роспатенту, что поддер-
жал, – прокомментировал глава региона.

И тут же продолжил, задав вопрос «Что 
дальше?».

– Думаю внимание, которое мы все вместе 
с вами проявили к этому вопросу, создало 
некую волну среди нового поколения, пре-
жде всего молодежи. Которое по этому пути 
пошло, видя социальное поощрение этой  
деятельности. Надеюсь, появится много 
новых патентов. И коллеги из наших ми-
нистерств – образования, экономики, мин-
промторга, сельского хозяйства – этих людей 
замечают, отбирают и стараются дать путь 
для развития их идей и изобретений, – кон-
статировал Александр Соколов. 

«У нас есть ряд уникальных изделий, и мы очень 
конкурентноспособны по ценам по отношению к 
другим, скажем, западным моделям». 

ЭКОНОМИК А

«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН»
О чем у руководства Кировской области спросили во время презентации потенциала региона? Разговор в 
формате «открытого микрофона» состоялся сразу после официальной части. Участников интересовали контакты 
с предпринимателями из других стран, потенциал складских площадей, включение области в программу 
промышленной реновации. Благодарности прозвучали за кировских изобретателей и местный пармезан.



Двусторонняя 
поддержка
В этом году, напомним, подобная встреча 

была не первой. Сергей Катырин встречался с 
главой региона, когда приезжал в Кировскую 
область на 30-летие Вятской торгово-про-
мышленной палаты.

– Когда были в гостях в Кировской области, 
мы подписали трехстороннее соглашение 
с руководством региона о том, что будем 
поддерживать инвестиционную активность 
и привлечение инвестиций в Кировскую об-
ласть, – напомнил на встрече с губернато-
ром Сергей Катырин. – Сейчас мы полностью 
следуем этому соглашению и используем для 
этого все внешние и внутренние инструмен-
ты. Один из элементов нашей совместной ра-
боты – сегодняшняя презентация Кировской 
области в Торгово-промышленной палате 
России. На такие встречи мы приглашаем 
всех наших зарубежных партнеров, диппред-
ставительства, банки, крупные компании 
– всех, кому может быть интересно вложе-
ние средств. Также презентация позволяет 
рассказать всем о возможностях, которые 
есть на территории Кировской области. В 
Кировской области их много, многие вещи 
уникальные, это очень инвестиционно при-
влекательный регион.

Александр Соколов добавил, что в Киров-
ской области очень диверсифицированная 
экономика, и это одно из конкурентных 
преимуществ региона. Сказал про разви-
тый лесопромышленный комплекс, мощную 
деревообработку, серьезные экспортные про-
граммы. Область известна и своей химией, 
которую производят такие предприятия, как 
«Уралхим», «ГалоПолимер», биохимический 
кластер. Отметил в числе драйверов эконо-
мики сельское хозяйство, машиностроение 
и оборонно-промышленный комплекс. И в 
очередной раз заверил в готовности со сто-
роны региона поддерживать инвесторов:

– Мы предоставляем сейчас уникальные 
преференции для захода к нам на переработку 
леса, сельхозпродукции. Фактически даем 
нулевые ставки по налогам и за счет пра-
вительства области готовы подключать 
все энергоресурсы.

Он добавил, что важным для интеграции и 
нового направления развития России в целом 
является поворот на Восток:

– Мы находимся на Транссибе, мы – ближний 
север, и от нас начинается дорога в Арктику. 
Поэтому новые связи в восточном и юго-вос-
точном направлениях для Кирова – это воз-
можность для развития и создания новых 
торговых путей. У нас очень хорошие связи со 
среднеазиатскими странами, Закавказьем и, 
безусловно, Китаем, потому что очень много 
нашей продукции ориентировано туда, име-
ется множество деловых партнеров. В ноябре 
едем большой делегацией в Китай для выстра-
ивания долгосрочных проектов между нашим 
и китайским бизнесом. Есть предложения о 
сотрудничестве с Узбекистаном, Казахстаном, 
недавно коллеги побывали в Иране. Думаю, 
что перспектива для развития экспортных 
контактов чрезвычайно большая.

Эти темы нашли отражение и в подписан-
ных в рамках презентации соглашениях о 
сотрудничестве. Одно из них – между Киров-
ской областью и Haier Electrical Appliances 
RUS. Это позволит нарастить выпуск высоко-
конкурентной продукции на заводе «Веста», 
производящем бытовую технику Candy. 

Еще одно соглашение касается взаимодей-
ствия крупнейших бизнес-объединений – 
между Московской ТПП и Союзом «Вятская 
торгово-промышленная палата».  Документ 
официально закрепляет сотрудничество ор-
ганизаций и их взаимодействие.

Горизонты для развития
Официальная делегация Кировской об-

ласти насчитывала около 80 участников, 
большинство из них – представители бизнес-
сообщества. На выставочной экспозиции в 
фойе конгресс-центра презентовали товары 
народного потребления, легкой и пищевой 
промышленности, а также бренды региона, 
известные далеко за его пределами. 

На выставочных стендах – игрушки от 
ОАО «Весна» и ООО «Планета», уникаль-
ные аниматроники от ООО «Диномашина»,  
обувь от ООО ПФ «Лель», технологии от  
ООО «Страна карт», изделия ООО ПТК «Про-
стор», удобрения ООО «Спецхимагро», ту-
продукты от ООО Центр активного отдыха 
«Летучий корабль»...

Традиционно большая линейка была пред-
ставлена от нашей пищевой промышленно-
сти. Все желающие смогли продегустировать 
продукцию от ЗАО «Кировский молочный 
комбинат», ОАО «Производственный хол-
динг «Здрава», АПХ «Дороничи», ООО «Бо-
городский молочный завод», ООО «Мечта», 
ООО «Минеральные воды», ООО «Лебяжский 
завод растительных масел», АО «Булочно- 
кондитерский комбинат», ОАО «Уржумский 
спиртоводочный завод», ООО «Свитбин», 
предприятий, входящих в Кировский обл-
потребсоюз.

Не обошлось и без традиционных народ-
ных художественных промыслов: продук-

цию в Москву привезли ООО «Азимут» и  
ООО «Каповая шкатулка».

Сразу несколько человек рассказывали (и 
показывали) о возможностях ООО «Волго-
Вятский монетный двор». Инновационные 
промышленные разработки презентовало 
ПАО « Кировский завод Маяк». Продукцию в 
сфере лесопереработки – АО «Красный Якорь». 
Изделия фармрынка – АО «Кировская фар-
мацевтическая фабрика». Парфюмерные, 
косметические средства – ООО «ВАЛДИМ», 
ООО «ЖИВА», ООО «СТРАДА».

Отдельная делегация показала биотех-
нологический потенциал: продукцию на 
выставочной экспозиции представили та-
кие компании, как ООО «Сельхозбиогаз»,  
ООО «СКБМТ Инжениринг».

Стоит отметить, что участниками меро-
приятия стали не только крупные компа-
нии и организации, но и индивидуальные 
предприниматели (или их представители) – 
Татьяна Пермякова, Максим Перминов, Анас-
тасия Елизарова, Александр Ершов. Гостям по-
казали как брендовые для региона изделия – 
меха и матрешки, так и новые, у которых 
есть все шансы уже в ближайшее время тоже 
стать брендами. 

Некоторые предприятия региона приня-
ли участие в заочном формате, но даже так 
смогли поразить посетителей выставочной 
зоны изделиями, продуктами и технология-
ми, которыми Кировская область известная 
далеко за ее пределами. В числе таких пред-
приятий ООО «Центр народных промыслов и 
ремесел "Вятка"», ООО «Комтех», ООО МНПК 
«Вяткабиопром», ЗАО «Пищекомбинат», АО 
«Кирово-Чепецкий хлебокомбинат», АО «Вя-
тич», ООО «Молот Армз», АО «Авитек», ОАО 
«Валенки», ООО «Орбита СП».

«Я на мероприятии 
такого уровня была 
впервые. Посетив по-
добное только в на-
чале своего разви-
тия, понимаешь, к 
че му надо идти и 
стремиться. Орга-

низация для меня была на высшем уровне: 
всё прошло без суеты, в дружеской обста-
новке. Познакомилась с представителями 
и руководителями представленных пред-
приятий, прислушалась к советам и их 
опыту, – поделилась впечатлениями со-
основатель бренда «Грибы Да! Ягоды» 
Анастасия Елизарова. – Для меня как 
предпринимателя было важно презентовать 
свой продукт, понять, насколько он будет 
востребован. Сейчас есть четкая уверен-
ность в том, что иду в правильном направ-
лении».

«Презентация Ки-
ровской области в 
ТПП РФ была орга-
низована и проведена 
на очень высоком 
уровне! Нужно по-
нимать, что это 
был все-таки не вы-
ставочный формат, 

а презентационный. Уверен, что цель меро-
приятия – представить в целом Кировскую 
область – была достигнута. Я видел много 
как российских, так и иностранных посети-
телей. Назвал бы это своеобразной и доста-
точно успешной репетицией перед предсто-
ящи м форумом «Сде лано в России »,  –  
прокомментировал соучредитель ГК «Мар-
кетинг-Бюро» Андрей Овсянников. – Мы 
не ожидали большого результата от уча-
стия в выставочной экспозиции и не делали 
это целью, но поставленные перед собой 
задачи решили. Приняли участие в круглом 
столе «Биотехнологии как элемент инве-
стиционной привлекательности региона», 
который модерировал президент НП «Био-
технологический кластер» региона Валерий 
Туруло, где презентовали, в том числе и 
биосорбент, выпускаемой компанией ЗАО 
«ЦЭИ «Пресс-торф». Продуктом интересо-
вались и посетители нашего стенда, но, 
конечно, основные встречи с потенциаль-
ными партнерами прошли после проведения 
круглого стола.

Узнав о проведении мероприятия, практи-
чески сразу решили стать его участником, 
потому что прежде принимали участие в 
подобных поездках, которые организовывает 
Вятская ТПП». 

«Сегодня со стороны бизнес-сообщества, 
региональных и городских властей, депутат-
ского корпуса, представителей обществен-
ности очень много делается для того, чтобы 
Кировская область, продукция, которая у нас 
производится, технологии, которые разраба-
тываются, получили еще более широкую из-
вестность не только в Российской Федерации, 
но и в мире. Безусловно, не стоит ожидать, 
что после одной такой презентации сразу 
всё изменится и наш регион станет самым 
известным и популярным. Это работа, кото-
рую необходимо продолжать. Установление 
новых контактов, представление потенциа-
ла региона, его продукции приносит только 
тогда ощутимый результат, когда такая 
работа постоянная и непрерывная. Чем мы 
и продолжим заниматься дальше», – про-
комментировал Президент Вятской ТПП 
Андрей Усенко.

БИЗНЕС: ПОТЕНЦИАЛ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ И ВЛАС ТЬ

Одной из составляющих презентации потенциала Кировской области на площадке Торгово-промышленной 
палаты РФ стали встречи в формате B2B и презентация продукции на выставочном стенде. Однако в развитии 
экономики большую роль играют и выстроенные отношения между властью и предпринимательским 
сообществом. Очередным подтверждением их открытости и конструктивности стал диалог губернатора 
Александра Соколова с президентом ТПП РФ Сергеем Катыриным.
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Светлана Епифановских – много-
детная мама, творческий человек, 
фотограф. В преддверии сентября 
в родном городе Омутнинске она 
открыла центр гармоничного раз-
вития, который называет альтер-
нативной частной школой. 

– У меня замечательный муж, четверо де-
тей, три высших образования, масса проек-
тов и увлечений. Пять лет назад из-за работы 
супруга мы переехали жить в Анголу. Полу-
чили от этой страны незабываемые впечат-
ления. Затем вернулись на малую родину. 
Сейчас живем на две страны, – рассказала 
в начале нашего разговора Светлана.

– Как появилась идея открыть частную 
школу?

– Главный посыл – хорошо не там, где 
нас нет, хорошо там, где мы есть! Школу 
в нашем Омутнинске назвала «Центр гар-

моничного развития Епифановских». Моя 
вторая дочка учится в ней в 4-ом классе. 
Раньше ничего подобного не было, а люди 
чаще предпочитают ругать, чем хвалить наш 
город. Стремятся уехать. Но не в месте же 
дело, везде есть как минусы, так и плюсы, 
мы сами творим свою реальность. Меня не 
совсем устраивают государственные шко-
лы. Зачем ехать в другой город в поисках 
частной, если хорошо в родном городе? Так 
и родился проект. 

– Страшно было начинать незнакомое 
дело?

– Мои две старшие девочки на семейном 
обучении уже 5 лет. Сначала преподавала им 
сама, потом появились мальчишки. У девчат 
разные программы, да и с мальчиками надо 
было заниматься. Решили делегировать часть 
нагрузки: нашла онлайн-школу. Специально 
искала классы, в которых преподают про-
грамму Русской классической школы (РКШ). 
Мы по ней уже занимались несколько лет, 
я видела хорошие результаты. Так как мы 
живем на две страны, формат всех устраи-
вал, пока дети были маленькими. Но они 
взрослеют. Девочки захотели вернуться к 
бабушке в Россию. Тут и встал вопрос орга-
низации школы-офлайн: не хотела, чтобы 
дети учились через монитор.

Начала искать единомышленников, педа-
гогов. Как оказалось, это огромный труд. Да 
и ко всему новому в нашем городе относятся 
крайне осторожно и порой предосудительно. 
Много страхов у людей, которые ограни-
чивают их действия. Я сама через всё это 
прошла, когда забирала детей на свободное 
обучение в «онлайн». 

Было ли страшно? Ещё как! Но разве у нас 
девять жизней? Боялась, но делала! Когда 
увидела стабильные результаты у своих 
детей, поняла, что этим можно делиться. 

– Как готовились к открытию, в том 
числе подбирали педагогический состав?

– Единомышленников нашла быстро, но 
не нашла тех, кто бы отважился пойти со 
мной по этому нелегкому пути. Поддержал 
супруг как словом, так и деньгами. Отец – 
делом! Помещение у нас свое. За три недели 
к сентябрю мы  сделали невозможное: нашли 
учителей, детей. Закупила всё необходи-
мое для учебного процесса (книги, тетради, 
счетный материал, чернильницы и перья и 

еще много чего). Оборудовала классы, орга-
низовала живой уголок, привезла пианино 
и заказала гитары.  

– Сколько стоит обучение? И в чем спе-
цифика? 

– Стоимость 10 тысяч в месяц. У нас два 
класса. За основу взяли русскую класси-
ческую школу. К примеру, детки пишут  
перьями. Классы небольшие. В дополнение к 
общеобразовательным предметам есть заня-
тия классическим танцем, музыкой, англий-
ским языком, трудами и живописью. Они 
сочетаются с трудотерапией, возможностью 
высказаться, послушать других на утреннем 
и дневном круге во время чаепития. 

– Что за круг? 
– В нашей школе мы ввели утренний и 

дневной. В понедельник утром перед началом 
занятий дружно собираемся и обсуждаем, 
у кого какие планы, цели, мысли, кто с чем 
пришел. В пятницу после уроков устраиваем 
чаепитие, на котором подводим итоги не-
дели. Дети делятся своими переживаниями, 
достижениями, горестями и радостями. Это 
поможет им не только научиться прислуши-
ваться к себе, высказываться, раскрываться, 
но и слушать других, учит их сопережива-
нию, укрепляет связь в коллективе, помогает 
прочувствовать ценность каждого человека, 
осознать его индивидуальность. 

– Вы и для взрослых открываете курсы 
по обучению на гитаре, домре?

– Все верно. Планов у нас множество, все 
будем стараться реализовывать.

 Ольга Демина. 
Фото из архива Светланы Епифановских.

Альтернативная школа
С ТАРТАП

Об этом генеральный директор 
ООО «Жива» Ольга Мальцева рас-
сказала на круглом столе, во время 
презентации потенциала Киров-
ской области на площадке ТПП РФ. 

– В этом году мы приняли участие во все-
российском форуме «Внедрение 2.023», ко-
торый проходил в Кирове. Единственные 
представляли биокосметические бренды, 
хотя в Кировской области этим занимаемся 
не только мы, и основатели этих брендов 
тоже здесь присутствуют. После форума нам 
дали рекомендательное письмо от Тюмен-
ского ВОИР, которые взяли нас под крыло 
(и с ВОИРом Кировской области мы сейчас 
тоже сотрудничаем). Мы стали участника-
ми проекта «Школа активного долголетия», 
который в Тюменской области запускается 
в 2024 году, – рассказала Ольга Мальцева.

И пояснила, почему ее компанию «взяли 
на этот форум». Причина в инновационной 
составляющей биокосметики. В компании 
зарегистрировали ноу-хау по способу аро-
матизации косметической продукции. Он 
позволяет, во-первых, уменьшить количество 
консервантов, даже натуральных, и это не 
повлияет на срок годности косметики, во-
вторых, более эффективен.

Выступающая добавила, что сегодня к па-
тентованию готовы четыре продукта ком-
пании, «два из которых полностью прошли 
научные исследования, в которых помогает 
научная лаборатория медакадемии в Кирове».

– В этом году мы занялись органическим 
земледелением для получения сырья. Чтобы 

в дальнейшем подойти под параметры орга-
нической косметики, выбрали участки земли, 
на которых 20 лет ничего не высаживали и 
которые никак не удобряли. Посеяли там ва-
сильки, календулу, плюс дикоросы – тоже для 
экстрактов. В этом году из свежего сырья – 
васильков и календулы – уже сделали свои 
экстракты для дистилляции. Пока только для 
себя, но готовы масштабировать и продавать 
их как сырье, – продолжила Ольга Мальцева.

– Ваш проект замечательный и, считаю, 
перспектива у него сумасшедшая. Мы про-
рабатывали вопрос о том, чтобы один из 
районов Кировской области специализи-
ровался на выращивании дикоросов – рас-
тений с лечебными свойствами. В частно-
сти, отрабатывали Кикнурский район. К 
сожалению, остановились из-за проблемы 
с кадрами: это достаточно сложная техно-
логия системного выращивания лечебных 
культур. Но мы к этой теме еще вернемся, 
потому что это серьезный инвестиционный 
проект. Если делать его широкомасштабно, 
очень серьезный, – прокомментировал пре-
зидент НП «Биотехнологический кластер 
Кировской области» Валерий Туруло.

БИЗНЕС

Компания из Кирова занялась 
органическим земледелием 
для биокосметики

По информации Управ-
ления Росреестра по 
Кировской области, 
ведется активная ра-
бота по наполнению 
банка данных инфор-
мацией о земельных 
участках, возможных 
к вовлечению в целях 
жилищного строитель-
ства. Она проводится 
совместно с регио-
нальными и городски-
ми властями, а также 
АО «Дом.РФ». 

– В настоящее время на пуб-
личной кадастровой карте 
размещена актуальная инфор-
мация о земельных участках, 
расположенных на террито-
рии Кировской области, об-
щей площадью 347,4 га, воз-
можных к вовлечению в целях 
жилищного строительства. 
Из них 59 земельных участков 
(площадью 252,24 га.) пред-
назначены для строительства 
многоквартирных жилых до-
мов, – прокомментировали в 
управлении.

И назвали муниципалите-
ты, где расположены наиболее 
перспективные земли, предна-
значенные для строительства 
многоэтажек. В списке – Ки-

ров (221,92 га), Кирово-Чепец-
кий район (г. Кирово-Чепецк 
и д. Шутовщина) – (25,99 га), 
Омутнинск (2,48 га), Котель-
нич (0,75 га).

Также на карте опублико-
ваны 62 земельных участка 
(площадью 9,22 га.), предна-
значенных для предоставле-
ния льготным категориям 
граждан (многодетные).

– Для просмотра земельных 
участков, пригодных для стро-
ительства и расположенных, 
например, на территории Ки-
ровской области, необходимо 
на сайте публичной кадастро-
вой карты выбрать тип поиска 
«Жилищное строительство» и 

ввести в строку поиска номер 
региона, двоеточие и звездоч-
ку – символы «43:*» (без про-
белов), – напомнили механизм 
поиска в управлении.

По заверению председа-
теля оперативного штаба по 
Кировской области Виталия 
Русинова, сервис становится 
все популярнее у жителей Ки-
ровской области.

– Согласно акт уа льной 
информации, востребованы 
уже 43 земельных участка 
общей площадью 4,92 га и 
предоставлены гражданам 
на праве аренды/собствен-
ности, – прокомментировал 
Виталий Русинов.

С ТРОИТЕЛЬС ТВО

Росреестр сообщил 
о 59 свободных участках 
для многоэтажек



ВСТРЕЧА ДРУЗЕЙ-КОЛЛЕГ
Душевно, тепло, по-родственному. Именно так отзывались участники встречи ветеранов строительной отрасли, 

которую ко Дню строителя организовала и провела Ассоциация «Союз строителей Кировской области». 
На одной площадке собрались люди, многие годы отдавшие работе в отрасли, представители трестов, 

работавших в регионе в 1960-2000-х годах. Вспоминали прошлое, говорили о настоящем, строили планы 
на будущее. На фото лишь часть тех, кто вносил и вносит свой вклад в развитие сферы строительства региона.

Первый заместитель пред-
седателя правительства Ки-
ровской области Дмитрий 
Курдюмов провел встречу с 
иностранными обучающи-
мися Кировского государ-
ственного медицинского 
университета. Основной 
темой беседы стало инфор-
мирование молодых людей 
о возможностях трудо-
устройства во время учебы 
и после окончания меди-
цинского вуза. В мероприя-
тии также приняли участие 
министр здравоохранения 
Кировской области Екате-
рина Видякина, начальник 
управления государствен-
ной службы занятости ре-
гиона Руслан Бондарчук, 
а также представители 
управления по вопросам 
миграции УМВД России по 
Кировской области.

Традиционно в медуниверсите-
те обучается много иностранных 
граждан. Это свидетельствует о 
высоком качественном уровне об-
разования в регионе и престиже 
диплома кировского вуза. Так, в 
настоящее время по программам 
ординатуры и специалитета обу-
чаются 446 иностранных граждан 
из 38 стран мира. Наибольшее ко-
личество студентов прибывает из 

стран дальнего зарубежья – Египта, 
Индии, Пакистана, Ганы, Зимбабве, 
Судана, Йемена, Бангладеш. Многие 
учатся на английском языке. 

– Профессия врача востребова-
на и уважаема во все времена. Вы 
правильно сделали, выбрав для 
обучения Кировский медицинский 
университет. Он известен уровнем 
образования и качеством знаний. Я 
сам заканчивал этот вуз и горжусь 
этим, – сообщил Дмитрий Курдю-
мов. – Отрадно, что высказывае-
те желание учиться и работать 
в России. Это помогает развивать 
дружественные связи между наши-
ми странами, налаживать обмен 
опытом. 

Министр здравоохранения Ека-
терина Видякина поделилась, что 
тоже является выпускницей нашего 
медицинского вуза.

– Я всегда говорю абитуриентам, 
что они большие молодцы, что вы-
брали профессию врача. Она востре-
бована в любом уголке мира и то, 
что вы тут находитесь, это под-
тверждает, – подчеркнула Екатери-
на Видякина. – У нас очень большой 
регион, помимо специализирован-
ных  медицинских учреждений есть 
центральные районные больницы. 
Мы очень нуждаемся в вас, вашей 
энергии и знаниях. Уже есть выпуск-
ники, которые успешно работают 
в наших медицинских учреждениях.  
Мы готовы предоставить ряд мер 
социальной поддержки.

Министр пояснила, что при тру-
доустройстве в районные учрежде-
ния иностранные граждане могут 
рассчитывать на такие меры под-
держки, как предоставление жилья, 
частичная компенсация расходов на 

оплату жилого помещения и ком-
мунальных услуг, предоставление 
в первоочередном порядке детям 
мест в детских садах.

Многие иностранные обучаю-
щиеся начинают работать в медуч-
реждениях уже во время учебы. Так, 
в 2022 году в медицинские орга-
низации в качестве младшего и 
среднего персонала были трудоу-
строены 26 иностранных студентов. 
На данный момент в медицинских 
организациях Кирова трудятся 
7 старшекурсников лечебного фа-
культета, 1 ординатор, 10 студентов 
факультета иностранных обучаю-
щихся. Еще 30 обучающихся готовы 
приступить к работе.

Один из иностранных студентов 
обратился к Дмитрию Курдюмову 
с вопросом о том, что после окон-
чания вуза он, как и многие его 

земляки, хотят остаться работать 
врачами в Кирове, и есть ли такая 
возможность после прохождения 
аккредитации.

Первый зампред пояснил, что 
такая возможность существует. 

– Так как вы обучаетесь в россий-
ской образовательной организации, 
медицинские учреждения Киров-
ской области могут принять вас 
на работу с учетом особенностей 
действующего миграционного зако-
нодательства, – сообщил Дмитрий 
Курдюмов.

Он также напомнил, что в Рос-
сии согласно законодательству 
студент, закончивший обучение в 
медицинском вузе и поступивший 
в ординатуру, имеет право совме-
щать обучение и работу врачом в 
первичном звене – терапевтом или 
педиатром. Имеется возможность 
индивидуального графика работы.

– Вы учитесь в уникальное время. 
Когда я заканчивал институт, по-
пасть, например, в хирургию, было 
очень сложно. Сейчас многие работо-
датели конкурируют за вас. Опла-
та жилья, уровень оплаты труда, 
создание дополнительных условий 
для семьи, трудоустройство чле-
нов семьи – это все обсуждается 
индивидуально с работодателем 
и нашим министерством. В полной 
мере можно реализовать все свои 
пожелания и возможности, – со-
общил первый зампред. 

Дмитрий Курдюмов рассказал иностранным 
студентам о возможностях трудоустройства

ОБРАЗОВАНИЕ
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Как правило, помутнение хрусталика 
характерно для людей старшего возраста. 
Однако сегодня многие болезни молодеют, 
поэтому от катаракты никто не застрахо-
ван. В особенности от травматической ка-
таракты, которая может возникнуть после 
удара или контузии. 

Всего существует около 17 видов ката-
ракты различной классификации: по сте-
пени зрелости или степени помутнения, 
локализации, состоянию ядра хрусталика 
и другим характеристикам.

Врачи клиники «Смотри» смогут выле-
чить катаракту любой степени сложно-
сти. Без хирургического вмешательства не 
обойтись, но от консультации до восста-
новления остроты и полноты зрения может 
пройти всего неделя.

Об особенностях лечения и восста-
новления «Бизнес новостям» рассказал 
Илья Шерстнёв, заместитель главного 
врача по медицинской части клиники 
«Смотри».

 Всегда ли нужна операция?
Катаракта – распространенное забо-

левание. Диагностировать недуг могут в 
клинике «Смотри» во время консультации. 
Как это часто бывает, пациенты приходят с 
жалобой на снижение зрения, расплывча-
тость – будто их ясному взору мешает мут-
ное стекло.

К сожалению, катаракта не лечится ле-
карственными препаратам или народны-
ми средствами и т.д. Единственный способ 
лечения – это операция. 

– Если катаракта находится не на на-
чальной стадии развития, приносит че-
ловеку дискомфорт, из-за чего возникают 
проблемы с жизнедеятельностью, то вра-
чи назначают операцию. Если пациент не 
испытывает дискомфорт, а заболевание на 

начальной стадии, то мы оставляем его под 
динамическое наблюдение. Пациент при-
ходит на осмотр каждый полгода. Опера-
ция назначается только тогда, когда зату-
маненность становится больше, катаракта 
зреет, – пояснил Илья Игоревич.

 Можно ли отложить проверку 
зрения?

Если человек заметил, что его зрение 
ухудшается, но решил отложить консульта-
цию офтальмолога, то такое решение мо-
жет стать критическим.

Как правило, из-за катаракты глаз пере-
стает видеть, замечает только свет и тень, 
отсутствие света.

– Самые грозные осложнения могут быть 
воспалительного характера из-за того, что 
хрусталик начинает разлагаться внутри 
глаза, – отмечает Илья Шерстнёв. – Кроме 
того, хрусталик может привести ко вторич-
ной глаукоме воспалительного характера, 
атрофии зрительного нерва. Все эти ослож-
нения могут привести к слепоте. 

 Как проходит лечение?
Волшебного лекарства, как признается 

Илья Шерстнёв, не существует. Если бо-
лезнь начала развиваться, то единствен-
ный метод лечения – хирургический. 

– Хрусталик находится в полости глаза. 
И извне сделать его прозрачным не полу-
чится. Если среда уже помутнела, появился 
рубец, значит, он никогда не будет эластич-
ным и мягким, – добавляет врач. – За счет 
факоэмульсификации мы убираем старый 
помутневший хрусталик и в натуральную 
капсулу вставляем новый имплантирован-
ный хрусталик (интраокулярная линза) че-
рез микропрокол, который самогерметизи-
руется и не требует наложения швов.

В Киров для оперирования катаракты 
приезжает врач-офтальмолог высшей ка-
тегории, офтальмохирург, кандидат ме-
дицинских наук София Шиллер. Штатная 
операция занимает 10-15 минут. Процесс 
замены хрусталика безболезненный. По-
сле операции пациент возвращается до-
мой и приходит на следующий день на 
контрольный осмотр.

 Какие хрусталики устанавливают?
– Хрусталик, который имплантируется в 

полость глаза, – это интраокулярная линза. 
Она используется для восстановления зре-
ния после удаления катаракты. 

«Для того чтобы удовлетворить различ-
ные потребности пациентов, существует 
несколько видов интраокулярных линз. 
Они подбираются в зависимости от ре-
зультатов комплексной диагностики глаза 
пациентов, его образа жизни и желаний», – 
поясняет Илья Игоревич. 

Существует три вида хрусталиков. Мо-
нофокальная интраокулярная линза вос-

станавливает зрение вдаль, пациенту (без 
астигматизма) потребуются очки для бли-
зи. Торическая линза одновременно из-
бавляет от катаракты и астигматизма. Па-
циенту также придется приобрести очки 
для близи. Мультифокальные линзы вос-
станавливают зрение вдаль, на среднем 
расстоянии, вблизи. При применении этих 
линз крайне редко требуются очки. 

 Как проходит восстановление?
Любая операция, на каком бы органе она 

ни проходила, подразумевает риски. Чаще 
всего инфекционного характера. С такими 
осложнениями пациенты сталкиваются, 
как правило, когда халатно отнеслись к ре-
комендациям врача. После оперирования 
катаракты он назначает капли и дает реко-
мендации сократить физическую нагрузку, 
не наклоняться, не заниматься пыльной 
работой, не посещать сауну и бани и т.д…

После операции возможен отек рогови-
цы, в течение двух-пяти дней туман в гла-
зах может сохраняться.

– Для минимизации дискомфорта и вос-
палительных процессов доктор прописы-

вает пациенту капли. Если не лениться и 
соблюдать все рекомендации, то туман уй-
дет и вернется желаемое зрение, – пояснил 
врач клиники «Смотри».

 Может ли катаракта вернуться?
Катаракта как заболевание вернуться не 

может, так как хрусталик был заменен. По-
мутнеть может только капсула, в которую 
был имплантирован новый хрусталик.

– Это заболевание, возникающее после 
операции по замене хрусталика, при ко-
тором мутнеет задняя капсула хрусталика. 
Такое заболевание возникает примерно в 
35% случаев и чаще у молодых пациентов, –
пояснил Илья Шерстнёв.

 Сколько стоит лечение катаракты?
Стоимость оперативного лечения катарак-

ты зависит от типа хрусталика (ИОЛ – ин-
траокулярной линзы), ее производителя.

– Мы рассказываем пациентам о том, ка-
кие есть хрусталики, в чем их особенность, 
какие подойдут в том или ином случае, 
какой результат в итоге получится. – по-
ясняет Илья Игоревич, добавляя: – Идеаль-
ного хрусталика, кроме своего «родного», 
нет. Но можно подобрать оптимальный 
вариант в зависимости от образа жизни 
пациента, его желаний и потребностей. 
С учетом этого и формируется стоимость 
лечения: от 19 до 100 и более тысяч рублей. 

г. Киров, ул. Московская, 7, 
тел. 8 (8332) 47-77-46

Смотри без тумана,
бликов и в ночи
Затуманенное зрение, ухудшение ночного видения и ослабление цветового восприятия, появление 
глоу-эффектов или пятен, сенситивность к яркому свету, диплопия – все эти симптомы могут говорить о 
серьезном заболевании глаза – катаракте. Если вовремя не заметить ухудшение зрения и не обратиться 
к врачу, то последствия могут быть критическими – от воспалительных инфекций до слепоты.

КРАСОТА И ЗДОРОВЬЕ



Представителей активной 
молодежи Вятки, которая 
участвует в политических 
процессах Кировской об-
ласти под брендами своих 
партий, генеральный дирек-
тор ГК «ИНМЕДИА» и автор 
«Personal Opinion» показал 
в нескольких постах своего 
тг-канала.

«Безусловно, ребят, задейство-
ванных в политической жизни 
региона, гораздо больше, но ап-
параты и пресс-службы партий по 
моей просьбе подготовили от 5 до 
8 своих кандидатов, кто с их точ-
ки зрения проявляет себя активнее 
других», – уточнил в итоговом посте 
Роман Данилин.

Общий список состоит из 32 чело-
век. Возраст молодых политиков –  
до 35 лет.

Итак, молодые лидеры и полити-
ки региональных отделений пар-
ламентских партий в Кировской 
области, которых представил тг-
канал.

ЛДПР
1. Роман Вершинин (22 года) – по-

мощник координатора по работе с 
молодежью КРО ЛДПР, помощник 
депутата ОЗС Владимира Понарьева. 
Лидер молодежного крыла партии.

2. Данил Краев (18 лет) – коор-
динатор «Городской лаборатории», 
занимающейся проектом благоу-
стройства парка 50-летия ВЛКСМ, 
помощник координатора по идеоло-
гической работе КРО ЛДПР, член Мо-
лодежного совета при главе города.

3. Вадим Окатьев (18 лет) – SMM-
специалист КРО ЛДПР.

4. Илья Попов (возраст 34 года) –  
координатор Ленинского района, 
помощник депутата гордумы Вла-
димира Малкова, член Молодежно-
го парламента при ОЗС. Директор 
строительной компании.

5. Данил Усцов (27 лет) – член 
Молодежного парламента, внес 
инициативу об учреждении в Ки-
ровской области почетного звания 
«Заслуженный деятель науки КО», 
преподаватель.

6. Кристина Елькина (22 года) – 
активист, помощник депутата Вла-
димира Малкова.

КПРФ
1. Анастасия Воробьева (26 лет) – 

депутат гордумы Кирова, член бюро 
обкома КПРФ.

2. Илья Киселёв (22 года) – лидер 
комсомольцев Кирова, член моло-
дежного парламента при ЗСКО.

3. Дмитрий Пожидаев (26 лет) –  
член бюро обкома КПРФ, бюро об-
кома ЛКСМ РФ. Учитель.

4. Александр Ворожцов (25 лет) –  
член обкома КПРФ, член КРК Киров-
ского комсомола, член молпарла-
мента при ОЗС, помощник Сергея 
Мамаева.

5. Илья Ходырев (34 года) – автор 
патентов для сельхозсферы, руково-
дитель отделения в ВАПК.

6. Дарья Юркина (20 лет) – член 
обкома комсомола, председатель 
профкома студенческого проф- 
союза «Дискурс» в г. Кирове, педагог.

7. Василий Гаптухаев (23 года) –  
лидер комсомола Слободского  
района, заместитель секретаря Сло-
бодского райкома КПРФ. 

8. Михаил Кремлёв (28 лет) – член 
ЦК КПРФ, первый секретарь Киров-

ского горкома партии, депутат гор-
думы Кирова.

«Единая Россия»
1. Радмир Мясумов (18 лет) – ак-

тивист Кировского регионального 
отделения «Молодой Гвардии», воз-
главил волонтерский центр в Хер-
сонской области.

2. Катаев Илья (22 года) – руково-
дитель Кировского регионального 
отделения «Молодой Гвардии», по-
мощник депутата Госдумы, участник 
гуманитарных миссий на Донбассе, 
член Молодежного парламента при 
Заксобрании Кировской области.

3. Сидорова Ксения (34 года) – на-
чальник отдела агитационно-про-
пагандистской работы Кировского 
регионального отделения партии 
«Единая Россия», активист партии.

4. Сергей Коврижных (34 года) – 
первый заместитель руководителя 
исполкома партии «Единая Россия», 
председатель Молодежного парла-
мента Кировской области.

5. Егор Лютов (34 года) – депутат 
Кировской городской думы, началь-
ник отдела АО «ЛЕПСЕ».

6. Андрей Стрельников (34 года) – 
депутат Кировской городской думы, 

заместитель председателя профкома 
АО «ВМП «АВИТЕК».

«Справедливая Россия –  
   За правду»

1. Кристина Зубарева (25 лет) –  
член Молодежного парламента Ки-
ровской области, помощник депу-
тата ЗСКО.

2. Анастасия Домрачева (31 год) –  
член Молодежного парламента Ки-
ровской области, помощник депу-
тата ЗСКО.

3. Сергей Постников (28 лет) – 
член Молодежного парламента 
Кировской области, помощник де-
путата ЗСКО.

4. Валерия Раздрогина (20 лет) –  
член Молодежного парламента Ки-
ровской области, помощник депу-
тата ЗСКО.

5. Кирилл Русских (30 лет) – член 
Молодежного парламента Киров-
ской области, помощник депутата 
ЗСКО.

6. Раниль Саляхутдинов (29 лет) –  
депутат Малмыжской районной 
думы.

7. Юлия Худяева (34 года) – де-
путат Даровской городской думы, 
председатель отделения партии «СР» 
в Даровском районе.

«Новые люди»
1. Вадим Гилязов (25 лет) – член 

Молодежного парламента при ЗСКО.
2. Илья Долгов (20 лет) – зампред 

отделения по работе с молодежью.
3. Павел Окунев (19 лет) – член 

регсовета партии.
4. Ульяна Шулакова (18 лет) – ме-

диа-менеджер реготделения.
5. Егор Проскуряков (24 года) – за-

меститель секретаря реготделения 
партии.

Эксперт объединил лидеров и политиков 
реготделений парламентских партий 

ПОЛИТИК А

О Слете сельской молодежи При-
волжья на «круглом столе», по-
священном вопросам развития 
сельских территорий, в нижней па-
лате парламента рассказал спикер 
Заксобрания Кировской области 
Роман Береснев.

«Круглый стол» в четверг, 12 октября, орга-
низовал комитет Госдумы по региональной 
политике и местному самоуправлению. К 
работе присоединились депутаты разных 
уровней, представители федеральных мини-
стерств сельского хозяйства, здравоохране-
ния, строительства и ЖКХ, Счетной палаты 
РФ, Российской академии наук, руководители 
региональных органов власти и местного 
самоуправления, а также другие эксперты.

В основном обсуждали реализацию госу-
дарственной программы РФ «Комплексное 
развитие сельских территорий». Ее основная 
цель – сохранить долю сельского населения 
России на уровне 25%, последовательно улуч-
шая качество жизни на селе. В этом могло бы 
помочь принятие профильного федерального 
закона о комплексном развитии сельских 
территорий. Это только одна из идей, про-
звучавших на заседании. 

Также говорили о перспективах опорных 
населенных пунктов на сельских террито-

риях, где необходимая для жителей инфра-
структура должна создаваться ускоренными 
темпами. Поднимали вопросы о роли мест-
ных сообществ в реализации проектов жи-
телей, о благоустройстве села, о развитии 
первичного звена здравоохранения.

По всем этим направлениям уже есть ре-
зультаты и дальнейшие планы. Однако в раз-
витии села необходимо учитывать и взгляд 
местной молодежи. Это и отметил Роман Бе-
реснев, рассказывая об итогах недавно про-
шедшего в Кировской области первого Слета 
сельской молодежи регионов Приволжья. 
Его участниками стали молодые люди из всех 
регионов ПФО, а также свыше 30 экспертов, 
в том числе федерального уровня.

– Мы попытались обобщить, что молодежь 
думает о развитии села, определить систе-
му приоритетов. Главный приоритет для 
молодежи на селе – это Интернет. Поэтому 
сегодня крайне важно, чтобы на всех пред-
приятиях, где есть развитое сельхозпроиз-
водство и где ждут молодых специалистов, 
вопросы с Интернетом и связью решались. 
Названы и другие приоритеты, думаю, их 
надо учитывать при комплексном развитии 
сельских территорий. Участники Слета вы-
работали рекомендации для органов власти. 
Мы сейчас завершаем работу над резолю-
цией Слета, видим, что предложений очень 
много, притом многие из них не требуют 
никаких ресурсов и молодежь сама готова 
двигаться в сторону их решения. Согласен, 
что финансирование программы «КРСТ» 
надо в значительной степени увеличивать, 
саму программу надо продлевать, – заявил 
Береснев, добавив, что принято решение про-
водить в Кировской области региональные 
слеты сельской молодежи.

Председатель комитета Алексей Диденко в 
ответ сообщил о планах подробнее изучить 
прозвучавшие предложения и высказался на-
счет идеи Слета: «Начинание очень верное: 
как молодежь сама видит, что им нравится, 
что их бы задержало, что бы их привлекло 
на село».

Запросы молодежи ПФО 
озвучили в Госдуме

ОБЩЕС ТВО ИНИЦИАТИВА

Полномочия 
для молодежки
Молодежному парламенту Ки-
ровской области предлагают дать 
право вносить законопроекты. Со-
ответствующий законопроект о 
поправке в Устав региона вынесен 
на рассмотрение областных парла-
ментариев.

«... касается отнесения к субъектам права 
законодательной инициативы Молодежного 
парламента при Законодательном Собрании 
Кировской области», – говорится в поясни-
тельной записке к документу.

Инициатива обусловлена решением Со-
вета при Полпреде Президента РФ в ПФО в 
Перми 28 сентября 2023 года.

Тема обсуждалась и была поддержана на 
заседаниях Ассоциации молодежных парла-
ментов при законодательных органах власти 
ПФО и Ассоциации законодательных органов 
государственной власти субъектов РФ ПФО 
в городе Кирове в октябре текущего года.

«В ходе мероприятий неоднократно отме-
чалась необходимость привлечения молодеж-
ного актива к обсуждению самых важных и 
актуальных на сегодняшний день вопросов 
реализации молодежной политики. Резуль-
татом станут законодательные инициативы 
Молодежных парламентов при законодатель-
ных органах государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации», – говорится 
в документах к законопроекту.

Расходов областного бюджета его принятие 
не повлечет.



Руслан Микайлов. 
Мастер спорта по борьбе самбо, 
боевому самбо. Мастер спорта 
по рукопашному бою, кандидат в 
мастера спорта по дзюдо. Много-
кратный победитель всероссийских, 
международных соревнований.
– У нас два зала на Вятке. Называют-

ся «Спортивный клуб «Центр самбо» на 
Казанской и на Зянкина, в микрорайоне 
«Европейские улочки». На Зянкина занима-
емся с детьми до 14 лет. На Казанской – от 
5 лет и далее без ограничений: любители, 
соревнующиеся, – рассказывает Руслан.

– Денег на жизнь хватает? Сколько 
стоит абонемент?

– Я здесь не ради денег. За идею, чисто 
подработка – для души. Цена абонемента 
две тысячи, разовое занятие 300 рублей. 
Кстати, для заработка кроме абонементов 
бывают мастер-классы. Также проводим 
сборы в летние спортлагеря. Это позволяет 
вытягивать аренду залов плюс амортиза-
цию инвентаря плюс соревнования. По-
могают родители, особенно с выездными 
состязаниями. 

– Самбо – олимпийский вид?
– После жутких перипетий, тянущихся 

еще с эпохи Советского Союза, МОК при-
знал нашу борьбу олимпийским видом в 
2021 году. Сейчас в связи с обострением 
международной обстановки олимпийское 
«движение самбо» опять застопорено.

– Как ты пришел к боевому самбо? Это 
ведь довольно сложное, если не сказать, 
сложнейшее единоборство.

– Через «рукопашку». Много лет высту-
пал на вятских, областных, российских 
соревнованиях. 

Вообще самбо сейчас довольно мощно 
культивируется по России. Всё-таки рус-
ский исконный вид: не требуется ни от 
кого санкций. Набирает обороты и «про-
фессиональное боевое самбо». Экипиров-
ка – самбовка и шинки. Наподобие ММА 
(смешанные боевые искусства – mixed 
martial arts, – ред.), только самбовка сверху 
(грубая по фактуре куртка с поясом и ру-
кавами, почти как в дзюдо). Боевое самбо 
универсально, можно практически всё. 

– Как спортивный вид боевое самбо 
качественнее ММА?

– Да. Тем более что в самбовке кратно 
прибавляется количество приемов. Уд-

ваивая технический потенциал, арсенал 
бойца. Можно «задушить» рукавом, от-
воротом куртки. За счет прихватов по-
является несколько типов удержаний. 
Увеличивается вероятность красивого 
амплитудного броска.

– Как открылся нынешний сезон? Есть 
ли провалы посещаемости в связи с фи-
нансовым кризисом?

– Повторюсь, самбо очень популярно в 
России. Скажу так… Не делая рекламы, 
у меня лишь за август-сентябрь пришло 
более 60 человек. По сравнению с пре-
дыдущими годами идет явная прибавка 
посещений. Если не прекратить набор во 
ВоКонтакте, физически не вынесу наплыва 
желающих. Большее количество человек 
мне уже не осилить. 

– Сколько тренеров работает?
– На два зала у меня 6-7 ребят. Совмес-

тителей. В плане финансов тренерская 
доля, честно говоря, «нежирна».

– Если говорить про тренерские успе-
хи, каково поощрение атлетов?

– Есть, если парень перспективный и 
показывает результаты. К примеру, при 
выполнении «кандидата», «мастера спорта» 
дальнейшие занятия проводятся бесплат-
но. Такие у меня есть, и не один. 

– Как государство поддерживает этот 
вид единоборств?

– Интересно, но среди многообразных 
гуманитарных программ из спортивных 

президент РФ поручил разработать все-
российский проект «Самбо в школу». Это 
очень круто! Уже несколько кировских 
школ в эту нацпрограмму вступили. Мы 
тоже принимаем в ней активное участие. 

Андрей Глушков. 
«Море Парк», группа ММА. Персо-
нальный фитнес-тренер и практи-
кующий массажист. 

– Какова стоимость массажа и его  
связь с тренировками?

– Цену для понимания назову на массаж 
спины – от 600 рублей и выше. 

Лично мне массаж помог по-другому 
взглянуть на тренировки по различным 
группам мышц. Одно дело – то, что мы 
изучали в институте (Андрей закончил 

физфак ВятГУ), совсем иное – медицин-
ская фактура. Как тренер-массажист знаю 
работу мускулов, принцип прикрепления. 
Если мышца не работает, знаю, как ее про-
стимулировать либо расслабить. 

Допустим, обращается человек с бо-
лями в пояснице. «Какие упражнения 
выполнял?» – «Становую тягу». Раньше я 
гладил бы только поясницу. Сегодня же 
методологически уверен – болит не по-
ясница. И расслаблять надо заднюю по-
верхность… ягодиц, потому что именно 
они в гипертонусе. 

– В свою спортивную бытность вспо-
минается «закон»: болит поясница – иди 
закачивай, спина – иди закачивай, ко-
лено – закачивай. Неправильно? 

– Неточно. Мышечный тонус нужен. То 
есть если с пояснично-крестцовым отде-
лом проблемы, защемления, то нужен 
профессиональный осмотр специалиста – 
убрать обострение. И собственно «закач-
ка» – постепенный момент реабилитации: 
помаленьку-потихоньку, как водится. Но 
только после врачебной рекомендации. 
Уже после этого тренер поможет выбрать 
нагрузку, правильное положение тела. 

– Сколько у вас стоят занятия?
– Для детей разовое 300 рублей, тре-

нировки трижды в неделю. У взрослых 
групповые занятия входят в абонемент. 
Стоимость средняя «по больнице», около 
3 тысяч рублей. Есть пакеты тренировок, 
по подписке дневные группы занимаются 
у меня бесплатно. Индивидуальные уроки 
900 рублей в час.  

– В городе есть подобное?
– Да. Сейчас практически каждый клуб 

старается обзавестись подобными тре-
нерами, чтобы знал и единоборства, и 
медицину. Это  модно. 

– Ты чисто по любителям? Профессио-
налов не готовишь?

– У меня группы с невыступающими 
людьми – любители. Дети, взрослые. 
Дети занимаются ОФП с элементами 
единоборств, там ряд курсов: фитнес в 
тренажерке-качалке, изучение приемов 
единоборств, субботние спарринги.

– У самого проблемы со здоровьем 
были?

– Помню, на тренировке жестко повре-
дил колено. Новичок крайне неграмот-
но рванул мне ногу, которую держал под 
мышкой (отрабатывали «гард» – защитную 
позицию в положении «лёжа»). Порвал мне 
крестообразную связку, медиальную, ме-
ниск…Очень больно. Но не так страшно 
вспоминать одномоментную боль, как 
то, что было потом: лечение, операция, 
полгода «выхода».

– Почему перестал готовить клиентов 
к соревнованиям?

– Не хочу себя мучить. Уйму сил от- 
даешь на подготовку. А результат не всегда 
оказывается предсказуем. 

– Финансовая ситуация на доходах 
сказывается?

– Нет. У каждого клиента сложился свой 
график жизни, да и моральная разгрузка 
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Философия и 
экономика мастеров
О специфике работы, запросах клиентов, ценах на занятия, сезоне-2023 
и философии спорта «Бизнес новостям» рассказали тренеры боевых единоборств.



необходима. Дом-служба, дом-работа-
семья нелегко переносятся в долгосрочном 
периоде. Вот люди и не жалеют средств 
на занятия, чтобы расслабиться.  

– Как в целом клиенты?
– Мне с ними повезло: нет «душных». 

Некоторые же приходят поболтать. Был 
случай, клиент перешел от меня к «со-
седнему» специалисту. Посчитал меня 
скучным, мол, мало болтаю «за жизнь». 
А я не особо разговорчив на отдаленные 
темы, больше по сути вопроса.

Виктор Сарафанников. 
Президент клуба каратэ кёкусин  
(яп.: «высшая истина») «Плечом к 
плечу». Родоначальник кекусинкай 
каратэ в Кирове. 

– Сколько лет этим занимаешься?
– Более сорока, примерно с 1977-го. 

Кстати, спасибо администрации Кирова 
за возможность (почти) безвозмездного 
пользования помещением. 

– В новой России перерывов не было?
– Нет.

– Открытие сезона, а у народа с день-
гами не очень. Как посещаемость?

– Сейчас клубов не счесть. Конкурен-
ция огромная, и по нашему виду тоже. 
Вообще в каратэ много «подразделений». 
«Тигриный» Сётокан. Комбинированная 
борьба Кудо – на фундаменте кёкусинкай 
(киокушинкай). Сейдо, Косики, Фудокан, 
их сонмы…

Сосяй (основатель Ояма) держал всех 
единым кулаком. После его смерти нача-
ли разбегаться. И разбрелись, создав массу 
подгрупп.

Посещаемость стала похуже, чем рань-
ше. Дело еще в том, что родители  хотят 
быстрых результатов. Но каратэ не дра-
ка, а в первую очередь вежливость. Это 
философия, требующая внимательного, 
скрупулезного отношения к предмету. Увы, 
не все это понимают. Два-три месяца – и 
дайте результат, мой сын должен громить 
бандитов, как в кино.

Раньше клятву каратиста – додзё кун – 
повторяли-зубрили перед каждой трениров-
кой, сейчас мало кто читает, а в ней основа 
основ! Ты даешь клятву спортсмена, бойца. 
Чтобы родители тобой гордились, и никак 
иначе. Возьмем для примера кумите (спар-
ринг). Это не бой в прямом смысле слова. 
Это борьба характеров, не менее.

– Ты классический тренер?
– Да, преподаю исключительно по старой 

методике. Что в меня вложили учителя, то 
и отдаю ребятам. 

– Сколько стоят занятия и для кого 

проводите? 
– Ходят и малыши, и взрослые. В разные 

группы. Тренируют мои ученики: шесть 
совместителей, это неосновная их рабо-
та. Цена урока 300 рублей и детского, и 
взрослого. 

Деньги имеют вес, но нельзя «прилипать» 
к ним. Так учил Сосяй. Когда мы к ним при-
липаем, теряем всё: и друзей, и семью. Всё.

– Что такое «мастер» с точки зрения 
каратэ?

– В кекусинкай ты должен подтвердить 
пояс с нуля и выше по списку. Других кри-
териев мастерства нету. Скажешь, что ты 
уже «мастер» – тут же засмеют. Для меня 
«мастер спорта» – пояс. Люди и с физфаком 
бывают крайне некомпетентны. Нельзя 
заявлять, что ты мастер. Мастером зовется 
отец-родоначальник школы. 

– Есть система подтверждения пояса?
– Да, несомненно. Внутри группы. Рань-

ше ездили за этим в другие города, сейчас 
не ездим. 

– Междугородние, международные 
соревнования?

– Ездим, выступаем, хоть предмет и не 
олимпийский. Я считаю, что дзюдо как 
вид испортила именно олимпиада.

– Какая перспектива у занимающихся?
– Я говорю «Не кичитесь!», вот и вся пер-

спектива. Это важнейшая перспектива: не 
кичиться. Гораздо важнее чужую бабушку 
перевести через дорогу, вот это награда.  

Александр Танюшкин (председатель Фе-

дерации Кёкусинкай СССР до 1991 года, 
с 1996-го Президент ФКР) ввел понятие 
«мастера спорта», чтобы учащиеся смогли 
поступать в вузы. Это, конечно, правильно, 
но... В каратэ ключевое – встать утром и 
побежать на зарядочку. Каратэ – борьба 
с самим собой. Не с соперником.

В каратэ всё дано извека, не надо в него 
ничего привносить. Каждый день ты на-
чинаешь с чистого листа – вот что такое 
каратэ.

Ты пройди хотя бы частичку пути, 
который прошли наши деды, прадеды. 
Которые воевали в 1941–1945-ом. Не до-
сыпали, сырыми были. Съезди к дедушке 
на кладбище, приберись. Вот что такое 
каратэ. А не то, чему научился в кумите 
(схватке). 

– Что бы ты посоветовал нашим де-
тям? 

– Нынешняя детвора потеряла сильное 
звено – двор. У нас главным воспитателем 
были не родители, а старшие товарищи. 
Сегодня – мама-папа-я. Замкнутый цикл.

При всём должном уважении к отцам и 
дедам стержневым мерилом кодекса каратэ 
был и будет принцип опыта. И повторения, 
и подражания. Учителям, партнерам, со-
перникам в конце концов. 

Как говорится, «…хочешь заниматься?» – 
«Да». – «Вставай рядом. Повторяй». 

Игорь Фунт. 
Фото предоставлены героями публикации. 

«Это важнейшая 
перспектива: не кичиться. 
Гораздо важнее чужую 
бабушку перевести через 
дорогу, вот это награда».  
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Логотип в объявлениях о вакансии, 
граффити на заборе, сообщение о 
дистрибьюторах со ссылками на 
их сайт, посты в ВК. На вопросы 
тематического вебинара в рамках 
организованной компанией 
«Консультант Киров» обра-
зовательной программы 
областного конкурса 
«Юрист-профессио-
нал» ответил началь-
ник отдела финансо-
вых рынков и рекламы 
Кировского УФАС Рос-
сии Евгений Бушманов. 
Публикуем некоторые из 
ответов.

– Объявления о том, что требуются на 
работу те или иные специалисты, не 
является рекламой. Будет ли призна-
но рекламой объявление о приеме на 
работу при условии, что в таком объ-
явлении размещается логотип пред-
приятия?

– Обычное («классическое») объявление о 
наборе сотрудников рекламой не является, 
даже если содержится в объявлении сред-
ство индивидуализации (логотип, название 
организации).

– На сайте промышленного предприя-
тия содержится информация о работе 
собственного кафе и работе собствен-
ной гостиницы. Является ли рекламой 
информация о работе кафе в части 
публикации «Неделя итальянской 
кухни», «Неделя немецкой кухни» и 
публикации о скидках, акциях, а также 
является ли рекламой информация о 
работе гостиницы, содержащая дан-
ные о категории номеров, номерном 
фонде и описание номера и публика-
ции о скидках в кафе для проживаю-
щих в гостинице?

– Указанная информация об услугах, ко-
торые оказывает предприятие, размещая на 
своем ресурсе, не будет являться рекламой, 
поскольку такая информация не формирует 
интерес к какому-либо товару, а представляет 
собой справочно-информационные сведения 
с целью информирования потребителей об 
ассортименте товара (оказываемых услугах), 
предоставляемых скидках, акциях и т.д.

– Имеется ли необходимость марки-
ровки рекламы и передачи сведений в 
Роскомнадзор о рекламе товара, раз-
мещенной компанией на своем сайте? 
Компания – продавец товара, товар 
одного производителя, наименование 
которого указывается на сайте, товар 
одной категории.

– В абсолютном большинстве случаев 
подобная информация рекламой являться 
не будет, поскольку такая информация не 
формирует интерес к какому-либо товару, 
а представляет собой справочно-информа-
ционные сведения, размещенные с целью 
информирования потребителей об ассорти-
менте товара. Соответственно, требования 
о маркировке рекламы и передаче сведений 
в Роскомнадзор на такую информацию не 
распространяются.

Вместе с тем, если информация направлена 
не столько на информирование потребите-
лей, сколько на привлечение внимания к 
конкретному товару и его выделение среди 
однородных (каким-либо образом привле-
кается внимание к определенным товарам, 
товар выделяется среди остальных, излишне 

заостряется внимание на характеристиках 
товара или высказывается положительная 
оценка о товаре), то такая информация может 
быть признана рекламой.

– Будет ли считаться рекламой 
размещение граффити на забо-

ре перед зданием предприя-
тия? Содержание граффи-
ти: логотип, выпускаемая 
продукция, слоган, без 
указания контактных дан-
ных. Забор в собственно-
сти предприятия.

– Информация, размещенная 
на заборе перед зданием пред-

приятия, содержащая привлека-
тельные для потребителей слоганы, 

соответствует признакам рекламы.

– Размещение на своем сайте инфор-
мации о дилерах, дистрибьюторах с 
активными ссылками на их сайт будут 
являться рекламой?

– Если указанная информация разме-
щена в соответствующем разделе на сайте 
(например, «о дилерах», «дилеры», «о дис-
трибьюторах» и т.п.) и представляет собой 
информационные сведения о данных лицах 
(например, содержит указание непосред-
ственно на наименование таких лиц, их 
местонахождение и т.п., а также указана 
ссылка на их сайты) без заострения внима-
ния на характеристиках отдельных товаров 
дилера/дистрибьютора (или высказывание 
положительной оценки непосредственно о 
дилере/дистрибьюторе), то такие сведения 
не будут являться рекламой.

– Если я в своей группе ВК делаю пост 
об одном своем товаре, на следующий 
день – о другом, просто рассказываю, 
то есть без указания цены, характери-
стики, то ссылка на основной сайт это 
реклама? Требуется маркировка?

– Если посты содержат информацию о своей 
компании, о своих товарах, услугах, харак-
теристике товаров, ценах, акциях, скидках, 
проводимых мероприятиях и т.д. и сведения 
о каких-либо товарах не выделяются среди 
остальных (посты выполнены в одном стиле), 
такая информация рекламой являться не 
будет. Ссылка на основной сайт в этом случае 
также не будет являться рекламой. Соответ-
ственно, на такую информацию требования 
ФЗ «О рекламе» не распространяются.

– Компания-партнер (издательство) 
проводит бесплатное интервью с воз-
можностью задать вопрос экспертам 
издания. Мы хотим разместить баннер 
на своем сайте с переходом на страни-
цу интервью (сайт компании-партера). 
Является ли в таком случае размеще-
ние баннера с анонсом мероприятия 
компании-партнера на нашем сайте ре-
кламой и нужно ли его маркировать?

– В рассматриваемом случае необходи-
мо исходить из содержания информации, 
указанной на баннере. Если она направлена 
на привлечение внимания к какому-либо 
объекту рекламирования (например, к ком-
пании-партнеру за счет указания привлека-
тельных для потребителей фраз в отношении 
партнера), такая информация будет обладать 
признаками рекламы.

В случае же, если указанная информация 
носит исключительно информационно-спра-
вочный характер и лишь информирует потре-
бителей о предстоящем мероприятии, такая 
информация рекламой являться не будет.

КОНСУЛЬТАЦИЯ



Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО Фирма «Кировснабсервис»
(ИНН 4346002425, ОГРН 1034316501592; 123112, г. Москва, Пресненская наб., д. 8, стр. 
1, эт. 48, пом. 484С, ком. 3) Сырвачев М.Н. (ИНН 590505026530, СНИЛС 065-409-894-
88, 614068, г. Пермь, ул. Екатерининская, 163), действующий на основании решения 
Арбитражного суда города Москвы от 08.09.2023 по делу № А40-226479/2022, сообщает 
о проведении открытых торгов в электронной форме по продаже недвижимого имуще-
ства должника в форме аукциона на повышение, открытого по составу участников и 
по форме подачи предложения по цене, на электронной торговой площадке АО «НИС» 
(ЭТП), сайт: www.nistp.ru. Продаже подлежит Лот № 2: Здание административное и 
проходной, площадь 2565,9 кв.м., количество этажей 4, кадастровый № 43:40:000100:339; 
земельный участок, площадь 1899+/-15 кв.м., земли населенных пунктов, кадастро-
вый № 43:40:000100:630, местоположение: РФ, Кировская область, г. Киров, проезд 
Транспортный, д. 12. Имущество находится в залоге у ПАО Сбербанк. Помещения в 
здании находятся в аренде у третьих лиц. Начальная цена продажи (НЦ) Лота № 2 –
61040000,00 руб. Продаже подлежит Лот № 3: Здание склада продовольственных то-
варов, площадь 1491,7 кв.м., количество этажей 1, кадастровый № 43:40:000100:386, 
с учетом сооружения газовая котельная №4,6 на складе №12, инвентарный №10085, 
земельный участок, площадь 3710+/-21 кв.м., земли населенных пунктов, кадастровый 
№ 43:40:000100:388, местоположение: РФ, Кировская область, г. Киров, проезд Транс-
портный, д. 12/2. Имущество находится в залоге у ПАО Сбербанк. Здание склада на-
ходится в аренде у третьих лиц. Начальная цена продажи (НЦ) Лота № 3 – 40090000,00 
руб. Задаток для участия в торгах: 10% от НЦ лота. Шаг аукциона (на повышение) - 5% 
от НЦ лота. Заявки принимаются на сайте ЭТП с 10:00 16.10.2023 до 18:00 20.11.2023 
(здесь и далее время московское). Дата и время проведения первых торгов 22.11.2023 
в 10:00 на сайте ЭТП. Подведение результатов первых торгов состоится 22.11.2023 
на сайте ЭТП. Победителем торгов признается участник, предложивший наиболее 
высокую цену за имущество. Задаток для участия в торгах вносится в течение сро-
ка приема заявок на специальный банковский счет ООО Фирма «Кировснабсервис» 
№ 40701810949770008128 Волго-Вятский банк ПАО Сбербанк, БИК 042202603, к/с 
30101810900000000603. Договор купли-продажи с победителем торгов заключается 
в течение пяти дней с момента получения победителем торгов предложения о его 
заключении. Условие оплаты имущества - в течение 30 дней с момента подписания до-
говора купли-продажи. Платежи по договору купли-продажи осуществляются на счет 
ООО Фирма «Кировснабсервис» № 40702810549770008230 Волго-Вятский банк ПАО 
Сбербанк, БИК 042202603, к/с 30101810900000000603. Ознакомление с имуществом 
и документами производится в рабочие дни по предварительной договоренности с 
организатором торгов: тел. (342) 236-68-46, e-mail: maxarbitr@mail.ru. Порядок реги-
страции претендентов, порядок участия в торговой процедуре, проекты договоров о 
задатке и купли-продажи, иные документы опубликованы в сети Интернет по адресу: 
www.nistp.ru и на сайте ЕФРСБ. Заявки на участие в торгах, а также предложения по 
цене лота подаются в электронной форме посредством системы электронного доку-
ментооборота на сайте ЭТП в сети Интернет по адресу: www.nistp.ru.

О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТЫХ ТОРГОВ В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ

Как узнать, подходит ли вам услуга, будет 
ли вам комфортно в месте, куда вам подари-
ли сертификат? Самое верное решение – не 
пролистать отзывы, а сходить на ознакоми-
тельный сеанс! Соляная пещера «Pro Соль» 
специально для сомневающихся и скепти-
ков добавила в перечень услуг «Ознакоми-
тельный сеанс». 

Это возможность познакомиться с соляной 
пещерой, оценить, насколько вам или ва-
шему ребенку будет комфортно, интересно 
проводить время в «Pro Соль». Впервые при-
дя в пещеру, вы можете задать все интере-
сующие вопросы администраторам соляной 
пещеры, определиться с количеством сеан-
сов и их регулярностью. 

Стоит помнить, что одного ознакомитель-
ного сеанса будет недостаточно для того, 

чтобы заметить результат. Здесь работает та 
же схема: от одного тюбика омолаживающе-
го крема все морщины не исчезнут, а после 
одного занятия в тренажерном зале вы не 
превратитесь в атлета. 

Для наилучшего эффекта от посещения со-
ляной пещеры «Pro Соль» необходим курс из 
10 и более ежедневных сеансов. Если пропу-
стить 3-4 дня, то нужно все начинать заново.

Во время прохождения курса организм
проходит через несколько этапов:
▶ на 1-3-ем сеансах накапливаются частицы
   соляного аэрозоля в организме;
▶ на 3-5-ом сеансе дыхательные пути
   очищаются;
▶ с 5-6 сеанса соляной аэрозоль действует 
    уже на очищенную слизистую. 

В результате улучшается кровообращение, 
организм насыщается микроэлементами.

С заботой о вас, 
соляная пещера «Pro Соль». 

ОГРН ИП Фалаеева Светлана Анатольевна 319435000009680 | ИНН 433300002325 
Юр. адрес: 610033 г. Киров, ул. Производственая, 8/к2. оф 3. * ПроСоль.

+7 (8332) 46-20-70  

Ознакомительный 
сеанс – 150 ₽

Стартовало ежемесячное 
голосование в премии «Бизнес-
событие», которое проводит 
Вятская ТПП. Оно проходит в двух 
форматах – экспертное и народное. 
Второе – при поддержке ресурсов 
«Бизнес новостей».

Номинантов – девять. 
1. Открытие дома кавказ-

ской кухни «Миван». Посе-
тители заведения могут оце-
нить широкий спектр блюд 
кавказской кухни, большой 
выбор напитков, современ-
ный, колоритный интерьер 
заведения и знаменитое кав-
казское гостеприимство.

2. Победа ООО ПКП «Алмис» в 
областном смотре-конкурсе в номинации 
«Деревообрабатывающие предприятия». 
Конкурс проводился Федерацией проф-
союзных организаций. Диплом победителя 
вручен гендиректору предприятия Михаилу 
Скворцову на праздничном мероприятии, 
посвященном Дню работников леса. Также 
почетное звание «Лучший по профессии» 
присвоено оператору фрезерно-брусующей 
линии Олегу Вёхову.

3. Включение банка Хлынов в ТОП-30 
крупнейших региональных банков Рос-
сии. Банк вошел в рейтинг крупнейших ре-
гиональных банков 2023 года по объему 
активов. Составил ТОП-30 финансовый мар-
кетплейс «Бробанк.ру».

4. Открытие ресторана экзотической 
островной кухни «Острова». Это двухуров-
невый ресторан в историческом центре го-
рода с кухней 8 островов мира и экзотиче-
скими блюдами от Перу до Юго-Восточной 
Азии с остановкой на традиционной вят-
ской кухне.

5. Запуск магазином «Бельетаж» брен-
дированной линейки одежды с симво-
ликой 650-летия города. Одежда с симво-
ликой юбилея представлена в цветном и 
черно-белом вариантах. Брендированная 
одежда может стать коллекционным пред-

метом в память о празднике.
6. Включение сети медицин-
ских центров «Лайт» (ООО 

«Доктор Лайт») в топ-10 
рейтинга самых динамич-
ных медицинских компа-
ний России. Деятельность 
крупнейших медицинских 
компаний проанализирова-

ли «Ведомости». 
7. Открытие кондитерской 

Sweet shop от веганского кафе 
«Брокколи».  Для посетителей но-

вого кафе команда «Брокколи» разработала 
отдельное меню с новыми и уже полюбив-
шимися позициями: закусками и напитка-
ми для посетителей, придерживающихся 
вегетарианского питания.

8. Открытие второй точки кофейни 
«Фракция». В кофейне представлен широ-
кий выбор классических и авторских напит-
ков на основе кофе, различных десертов и 
завтраков, в том числе из веганской кухни.

9. Расширение ООО «Восток» произ-
водственных мощностей. По итогам пер-
вого полугодия 2023 года объем отгружен-
ной продукции предприятия составил 28,7 
млн рублей и вырос на 55% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. На 
сегодня три фармацевтические субстанции 
и один препарат завода внесены в государ-
ственный реестр лекарственных средств для 
медицинского применения.

Проголосовать можно ВКонтакте и на 
сайте «Бизнес новостей» и Вятской ТПП до 
8-00 часов 23 октября. 

ГОЛОСОВАНИЕ

«Бизнес-событие» сентября


